



# Livre de Bord



# Villiers le Sec

2024



# Sommaire

A Villiers-le-Sec, un cairn pour mettre en garde
Nécrologie : Jacques Corneux
André Flamérian passe la main
Les Cuma sur une très bonne dynamique
Le Café en Chanteurs recherche de bonnes volontés
L'agence postale à nouveau ouverte au public
Au groupe scolaire, on sait aussi s'amuser
La salle des fêtes de nouveau opérationnelle
Un repas qui s'ouvre à tous les habitants
Des cadeaux pour les élèves
14 juillet à Villiers-le-Sec
Une rentrée dans la bonne humeur au groupe scolaire
Le Café en Chanteur a repris son rythme de croisière
Détente loisirs : dernière journée pêche
On s'informe sur le piratage informatique et la cybercriminalité à Villiers-le-Sec
Aux couleurs d'Halloween
Une plongée dans l'histoire liant les Etats-Unis à Chaumont
Américains à Chaumont ? Jacky vous dit tout
Marchés de Noël au Comptoir du Jardinier

## A Villiers-le-Sec, un cairn pour mettre en garde

**SÉCURITÉ.** Le carrefour giratoire situé à Villiers-le-Sec montre des signes d'usure.

Les deux terre-pleins situés en amont et en aval du rond-point sont de plus en plus détériorés. Des blocs de pierre s'en détachent et finissent sur la chaussée. Ce qui peut s'avérer dangereux, plus particulièrement par temps de pluie. Pour faire état de cette dangerosité éventuelle et alerter les automobilistes, des individus ont récupéré ces morceaux de béton qu'ils ont empilés, formant ainsi une sorte de cairn.

Dans le milieu de la randonnée, ces petits monticules de pierres sont des marques laissées par



Les blocs de pierre des terre-pleins se détachent et finissent sur la route.

des randonneurs permettant de baliser le chemin ou matérialiser

un pic, et ainsi permettre d'identifier clairement le chemin. Ce

cairn de Villiers-le-Sec a été enlevé ce mardi 2 janvier.

## Nécrologie : Jacques Corneux

Jacques Corneux, dit "Jacky", est né le 3 août 1933, à Villiers-le-Sec. Il est décédé le 4 janvier, dans sa 91<sup>e</sup> année.

Enfant de constitution très frêle, il est devenu néanmoins un homme grand et fort. Né de parents travaillant la terre, il n'a jamais quitté ce milieu qui lui tenait tant à cœur. Le 27 août 1955, il a épousé Lucienne Flamérion.

Ils ont eu cinq enfants, neuf petits-enfants et onze arrière-petits-enfants. Jeune homme, il participait à de nombreux concours de labour. Successivement, il a été conseiller municipal et premier adjoint pendant 36 ans où il ne comptait pas son temps pour le bien de la commune, sous la mandature de Paul Flamérion. Il a été décoré de la médaille d'argent.

Il a aussi été élu délégué communal à la MSA, 32 ans durant, commissaire aux comptes au CCER, administrateur au centre d'inséminateur, trésorier aux Familles rurales, au Syndicat des eaux et à l'Arev (église) pendant de nombreuses années. Il a aussi fait partie de la chorale.

Pour préparer des moments de détente, il s'est mis à construire une petite maison à la "Côte" et



creusé un lac où le travail fini, la famille se rassemblait dans la bonne humeur.

A la fin de sa vie active, entretenir ce lieu de vie et de plein air était pour lui le moyen de continuer à travailler la terre.

Malheureusement, en avril 2022, il est entré à la maison de retraite de Bayel où il s'est éteint le 4 janvier, entouré de soignants très aimables et compétents, ne comptant pas leur temps et toujours à l'écoute de leur patient.

Ses obsèques religieuses seront célébrées mardi 9 janvier, en l'église de Villiers-le-Sec.

A sa famille, nous présentons nos condoléances.

# André Flamerion passe la main

**André Flamerion a assuré la correspondance du JHM durant 30 ans sur Villiers-le-Sec, Euffigneix et Semoutiers-Montsaon. A 77 ans, l'ancien peintre passe le relais à Jean-Marc et Christine Mangin de Buxières-lès-Villiers.**

André Flamerion est correspondant local de presse depuis mars 1993. A l'époque de *La Haute-Marne Libérée*. Bien connu dans le Pays chaumontais en qualité d'ancien artisan peintre, Dédé Flamerion avait pris la succession de Claude Roze au poste de correspondant local d'abord à Villiers-le-Sec, son village natal, puis à Euffigneix, Buxières-lès-Villiers et Semoutiers-Montsaon. « J'ai toujours aimé le contact. C'est une activité qui te fait rencontrer du monde », souligne-t-il. Très impliqué sur ses villages, celui que tout le monde appelle "Dédé" collaborait aussi au plus près de la rédaction de Chaumont. « J'allais souvent à l'école de gendarmerie. J'avais mes entrées là-bas par mon frère qui y était aumônier militaire », précise Dédé qui a toujours été attiré par l'uniforme ou plutôt les uniformes. « La rédaction m'avait envoyé au 6<sup>e</sup> RA. J'y ai découvert tout un univers. Aujourd'hui, l'accès au site est autrement plus réglementé », constate-t-il.

## Un emblématique correspondant

Dédé ne manquait jamais une occasion de faire un crochet par le siège du journal à Chaumont où il entretenait des rapports privilégiés avec les filles du se-



André Flamerion - avec la Une du 26 juin 2006 - et Jean-Marc Mangin, son successeur.

crétariat de presse. « Au début de mon activité, j'apportais mes articles manuscrits et mes pellicules. C'est Gérard Doré, un gars de Sarcicourt, qui se chargeait de les développer au labo. Je continuais à passer régulièrement à la rédaction même si j'ai dû me mettre à la transmission des articles via Internet », poursuit-il. Notre emblématique correspondant local se remémore les faits divers qu'il a couverts ou fait remonter à la rédaction. « A une époque, il y avait pas mal d'accidents graves entre Chaumont

et Villiers-le-Sec. » Mais parmi les souvenirs bien vivaces et plus joyeux figurent surtout les quelques éditions de la Fête du cheval qui avait lieu au début des années 2000 à Villiers-le-Sec.

« J'ai même fait la Une du journal alors que Chirac était à Colombey. Christophe Bonnefoy, au secrétariat de rédaction, m'avait appelé pour me dire que ma photo ferait la Une le lendemain. » Dédé a gardé le journal du jour précieusement comme l'ensemble des articles qu'il a écrit

durant ces 30 ans. Aujourd'hui, il passe le relais à Jean-Marc Mangin. Notre actuel correspondant sur Buxières-lès-Villiers, se charge désormais de Villiers-le-Sec et Euffigneix.

Son épouse Christine assurera la correspondance du journal sur Semoutiers-Montsaon.

Le couple est férù de musique, leur passion commune, notamment au sein des Amis des orgues de Châteauvillain. Bienvenue à eux et bonne retraite Dédé.

## AU FIL DE LA SEMAINE

**MACHINISME** - La section Haute-Marne de la FRCUMA Grand Est était en assemblée générale le 18 janvier à Orges. Les investissements ont atteint un niveau historique, ce qui s'explique par l'augmentation de la taille et du prix des machines. Même les petites Cuma ré-investissent.

## Les Cuma sur une très bonne dynamique



Dominique Guenat, président de la section Haute-Marne, et Philippe Thomas, président de la FRCUMA Grand Est.

La section Haute-Marne de la FRCUMA Grand Est compte 1100 adhérents, soit 65 Cuma. 182 machines ont été achetées en 2022, pour un investissement total de 9.821.000 €. « Probablement le montant d'investissement le plus élevé qu'on ait connu, qui s'explique par les soutiens des divers plans de relance » souligne Eric Aubry, animateur de la section Haute-Marne. Avec 5.940.000 € de travaux facturés en 2022, le chiffre d'affaires moyen par Cuma s'établit à 91.300 €. Tous les groupes sont actifs et les plus petits se re-dynamisent. 75 % des Cuma ont investi dans du matériel l'année dernière.

9 dossiers ont été déposés au titre des PCAE, pour l'achat de 13 machines (9 de récolte et 4 de réduction de produits phytosanitaires) et un au titre de la compensation Cigéo dans le canton de Poissons. Philippe Thomas, président de la FRCUMA Grand Est, annonce qu'une négociation est cours avec le Conseil Régional « qui devrait octroyer une enveloppe de 300.000 € tous les ans pour financer des bâtiments de Cuma ». 4 DINA conseils (accompagnement stratégique) ont été effectués en 2023 et 5 demandes ont été déposées pour cette année. 62 CUMA sont suivies sur My Cuma Compta, le logiciel de comptabilité spécifique au réseau.

### Animations sur le terrain

La section Haute-Marne se fait connaître à travers plusieurs interventions : stages 21h (35 jeunes agriculteurs rencontrés), forum installation, fête de l'agriculture... Une classe du lycée agricole de Choignes a visité la Cuma d'Esnois et une exploitation adhérente en novembre. En décembre était organisée une journée partenaires avec Corteva-Pion-

ner, consacrée à de l'information technique sur les semoirs mono-graines. 5 Cuma étaient présentes avec 3 types de semoirs.

Côté références, le nouveau guide régional des coûts de revient des matériels en Cuma est disponible. « Cette année nous avons voulu avoir une approche complémentaire sur les chantiers. Ne plus se consacrer uniquement au prix de la machine, mais placer ce prix dans un contexte » indique Eric Aubry.

### Et dans la région

La FRCUMA Grand Est regroupe 432 Cuma cotisantes. En 2022, 58 % d'entre elles ont investi 35,8 millions € pour acheter 853 machines. Le chiffre d'affaires moyen pour une Cuma de la section régionale s'établit à 86.330 €. 28 GIEE (Groupement d'intérêt économique et environnemental) sont reconnus par la FRCUMA, dont 24 déposés sous format Cuma et 7 projets sont en émergence.

Plusieurs événements ont rythmé l'année 2023. La deuxième édition de « Bouge ta Cuma », qui valorise les initiatives du réseau sous forme de kiosques et de présentations collectives, a réuni 150 participants au lycée agricole de Bar-le-Duc. 7 journées techniques et de démonstrations ont été organisées sur le Grand Est, rassemblant entre 100 et 300 personnes sur chaque journée.

La FRCUMA était également présente à la finale régionale de labour dans les Ardennes, à la foire de Châlons et à Agrimax. « L'objectif est d'échanger, de se faire connaître et de montrer notre dynamisme au sein du réseau Cuma », déclare Philippe Thomas.

Avec 12 nouveaux partenaires en 2023, la FRCUMA passe le cap des 30 partenaires.

### MÉCA LIVE, événement 2024

La troisième édition de « Bouge ta Cuma » aura lieu le 14 mars à Woippy (Moselle), avec la visite de l'usine Claas et le témoignage de plusieurs Cuma. Trois démonstrations dynamiques sont programmées en 2024 : le 25 avril à Hundling (Moselle) sur les semoirs polyvalents, le 14 mai à Mittelhausen (Bas-Rhin) sur les innovations en pulvérisation localisée et le 4 juin au lycée agricole de Somme-Vesle (Marne) sur la destruction de couverts végétaux.

Mais le temps fort de l'année sera le **MÉCA LIVE** qui se tiendra dans le Grand Est, à Lacroix-sur-Meuse (Meuse), axé sur l'épandage de lisier et les semis de cultures.

Au programme : des démonstrations de matériels en conditions réelles, des ateliers techniques et des forums. Plus de 90 exposants et 2500 visiteurs sont attendus. « Cet événement permettra de montrer ce qu'apporte le réseau Cuma en terme de résilience des exploitations et notre dynamisme à apporter des solutions à l'agriculture de demain », souligne Philippe Thomas.

### Loger son matériel

Dans le Grand Est 30 Cuma ont une solution « bâtiment », dont 9 en Haute-Marne. « Le bâtiment en Cuma est un lieu très fédérateur et porteur de projets », souligne Dominique Guenat, président de la section Haute-Marne. Les outils étant de plus en plus nombreux, volumineux et de grande

valeur, la question du logement se pose. En premier lieu, il faut recenser ses besoins. Faut-il juste un toit ou un local clos, sécurisé et isolé pour être hors gel ? « On peut aussi vouloir un atelier, un espace de stockage pour le fuel ou le matériel, un bureau, des sanitaires, une salle de réunion ou encore une aire de lavage et de remplissage phytos » précise Stéphane Le Rousic, conseiller bâtiment à la Chambre d'agriculture de Haute-Marne.

Utiliser le bâtiment d'un adhérent ne nécessite pas d'investissement, mais il faut déterminer la rémunération de l'adhérent, la gestion

Le lieu du nouveau bâtiment doit être bien réfléchi : central par rapport aux adhérents et à proximité des réseaux d'eau et d'électricité. « L'accès au bâtiment doit être facile et sûr, car il y a des routes qui ne sont plus adaptées à certains types de matériels lourds », indique Stéphane Le Rousic qui conseille de choisir une surface de bâtiment suffisamment grande afin de « prévoir le futur sereinement ».

Installer des panneaux photovoltaïques sur toiture peut permettre de rembourser une partie du bâtiment à long terme. Le potentiel de production dépend



Stéphane Le Rousic, conseiller bâtiment à la Chambre d'agriculture, a présenté des solutions pour loger et hiverner le matériel d'une Cuma.

des assurances et qui se charge de l'entretien. Loger le matériel dans un bâtiment spécifique à la Cuma rend la gestion plus facile, mais l'investissement est plus important et engage financièrement la Cuma sur le long terme. Dans le cas d'une location, il faut choisir entre un bail professionnel et un bail emphytéotique.

de la surface de la toiture, de son orientation (de préférence plein sud), de la pente du toit et de l'environnement (arbres, autres bâtiments). Notons que les coûts et les délais de raccordement peuvent être importants.

Texte et photos - TM



Le nombre de Cuma en Haute-Marne reste stable avec 65 groupes.

# Le Café en Chanteur recherche de bonnes volontés

Tous les lundis, à partir de 20 h, les membres du Café en Chanteur se retrouvent au lavoir Nord.

Née d'une poignée de quelques bénévoles, cette association propose à ses membres de se retrouver pour un moment de convivialité et de plaisir dans un atelier chant.

Composée de neuf membres, dont certains extérieurs au village, elle travaille sur un répertoire autour de la chanson populaire française.

Si actuellement le but pour chacun des membres est d'abord de travailler le chant et de perfectionner son style, l'association a pour projet à terme de se produire en public, notamment en Ehpad, lorsqu'elle se sera constitué un répertoire suffisamment conséquent. Cette association encore jeune se veut dyna-



Pour le plaisir de se retrouver et de chanter.

mique, c'est pourquoi elle vient d'élire une nouvelle présidente en la personne de Marina. Elle souhaite également étoffer ses

rangs et fait appel aux bonnes volontés. Toute personne aimant chanter et/ou pratiquant un instrument de musique est

la bienvenue, les ateliers chant ont lieu tous les lundis, de 20 h à 22 h.

## L'agence postale à nouveau ouverte au public

A la suite du départ de Valentine, appelée à d'autres fonctions, l'agence postale de Villiers-le-Sec a fermé ses portes pour une durée indéterminée. Elle vient de rouvrir il y a quelques semaines, suite à l'arrivée de Céline Pocholle, qui vient d'obtenir son diplôme après une formation de secrétaire de mairie auprès du CNEPT (Centre national de la fonction publique territoriale) de Chaumont. Mariée et mère de trois enfants, Céline Pocholle était employée dans une station-service avant de décider d'une reconversion professionnelle. Elle assure désormais la tenue de l'agence postale tout en apportant une aide ponctuelle à Marina à la mairie. Par ailleurs, elle est secrétaire de mairie à La-ville-aux-Bois. Nous lui souhaitons une bonne intégration dans ses nouvelles fonctions.

Pour information, le secrétariat de mairie est ouvert les mardis,



**Céline Pocholle assure la permanence de l'agence postale pendant les heures d'ouverture au public.**

jeudis et vendredis, de 16 h à 18 h 30, les mercredis, de 16 h à 18 h, et les samedis, de 10 h à 12 h. Quant à l'agence postale, elle ouvre les mardis et vendredis, de 16 h à 18 h, les mercredis, de 16 h à 17 h 45, et les samedis, de 10 h à 12 h ; elle est fermée les jeudis.

## EUFFIGNEIX

## Au groupe scolaire, on sait aussi s'amuser



Un seul devoir : s'amuser !

Samedi 16 mars, à l'initiative de l'Association des parents d'élèves, les enfants du groupe scolaire de Villiers - Euffigneix - Buxières ont été invités à un après-midi récréatif dans une ambiance de "boum fluo".

Cette journée était avant tout destinée à faire plaisir aux enfants et à compenser l'absence de défilé de carnaval.

En effet la nouvelle association de parents venait tout juste d'être élue, suite à une démission de l'ensemble des membres de l'ancienne, ce qui ne lui a pas permis d'organiser le traditionnel défilé, d'où l'idée de cette fête.

Les organisateurs avaient bien préparé cet après-midi en orga-

nisant de nombreux jeux, par exemple les chaises musicales ou la recherche d'objets, bien entendu un goûter ainsi que de la musique et des danses.

Pour une meilleure organisation, les enfants ont été scindés en deux groupes, le premier qui était constitué des plus grands (CE2, CM1, CM2) a été accueilli par les organisateurs de 14 h à 16 h, tandis que les plus jeunes (maternelles, CP, CE1) ont été accueillis de 16 h 30 à 18 h.

Tous gardent un agréable souvenir de cet après-midi en l'absence des parents.

D'autres projets sont prévus avec une journée pique-nique à une date qui reste à déterminer ainsi que la traditionnelle kermesse de l'Association des parents d'élèves qui aura lieu samedi 1er juin, à 14 h, à la salle des fêtes de Villiers-le-Sec.

A noter que la municipalité d'Euffigneix a mis gracieusement à leur disposition la salle des fêtes pour l'organisation de cette manifestation.



Personne n'a été oublié. Ici, les plus petits.

# La salle des fêtes de nouveau opérationnelle

Samedi 30 mars, à 17 h, Laurence Meunier, maire, avait invité les habitants afin d'officialiser la fin des travaux de remise en état de la salle des fêtes.

Cette journée du 14 novembre où une partie du plafond s'effondra reste dans la mémoire de chacun.

La salle avait alors été louée, comble de l'ironie, à une compagnie d'assurances pour une manifestation. Fort heureusement, aucun blessé n'avait été à déplorer et les participants n'en avaient été quittes que pour la peur.

Mais pour la municipalité ce fut un traumatisme car ce sinistre qui aurait pu avoir de graves conséquences était totalement inexplicable.

En effet depuis sa réalisation, en 1985, le bâtiment a toujours fait l'objet d'un entretien, et surtout d'un contrôle, réguliers, en témoignent les factures. Un chantier de rénovation avait été réalisé en 2002 avec la réalisation d'un double plafond coupe-feu.

En outre la commission de sécurité qui passe à intervalles réguliers n'a jamais relevé la moindre anomalie justifiant une mesure urgente de mise en sécurité et, précisément, sa dernière visite avait eu lieu juste avant le sinistre sans que soit relevé un péril imminent justifiant une fermeture immédiate au public.

## Modifications

Comme la cérémonie des vœux du maire n'avait pas eu lieu, elle en a profité pour faire un point sur les travaux réalisés et à réaliser et dont plusieurs concernaient la salle des fêtes.

La municipalité a profité du sinistre pour modifier le mode de chauffage en même temps que la réalisation du nouveau plafond, les peintures ont été refaites, un prochain chantier concernera la vitrification du parquet. Le maire n'a pas manqué d'adresser ses remerciements aux entreprises qui ont participé à la remise en état, à



Les habitants ont répondu à l'invitation.

savoir Girardot Constructions, Electricité Climatisation 52, Verzet Electricité, toutes trois des entreprises locales. L'équipe municipale a été également remerciée pour son soutien et son investissement.

Des travaux de voirie ont été réalisés dans les lotissements, certains chemins restaient à terminer et d'autres étaient en mauvais état, il en reste encore à réaliser, par ailleurs il sera réalisé la pose d'un visiophone à l'école.

A l'issue de son allocution, Laurence Meunier a invité les habitants à partager le verre de l'amitié qui a clôturé agréablement cette soirée, permettant à chacun de converser et échanger.

Une première manifestation est d'ores et déjà prévue avec le repas communal samedi 13 avril. A l'origine repas des aînés, la municipalité a décidé de l'ouvrir à l'ensemble des habitants du village moyennant une participation, les plus de 65 ans bénéficiant de la gratuité.

## Un repas qui s'ouvre à tous les habitants

Samedi 13 avril, la municipalité a invité les habitants ainsi que parents et amis à son désormais traditionnel repas communal.

La municipalité a décidé d'ouvrir ce repas, initialement réservé aux aînés, à l'ensemble de la population moyennant une contribution financière, seuls les plus de 60 ans bénéficient de la gratuité.

Ce sont donc 75 convives de tous âges qui ont dégusté un succulent repas préparé par un traiteur local. Tous étaient satisfaits de pouvoir se retrouver, converser et passer un moment



Chacun garde un bon souvenir de cette journée.

agréable ensemble. Ces rassemblements sont toujours appréciés

car ils permettent de partager un moment privilégié dans la

convivialité et favorisent ainsi le maintien d'un lien social.

## Les enfants (re)découvrent des jeux anciens

Rédaction jhm quotidien - 6 juin 2024

Villiers-le-Sec



Les enfants n'ont pas manqué de tester leur adresse sur les différents jeux proposés.

Les enfants n'ont pas manqué de tester leur adresse sur les différents jeux proposés. Les élèves du regroupement pédagogique de Villiers-Buxières-Euffigneix ont été invités samedi 1<sup>er</sup> juin, à partir de 15 h, à une kermesse organisée par l'Association de parents d'élèves, à la salle des fêtes de Villiers-le-Sec.

De nombreux jeux et attractions étaient prévus en intérieur. Par chance, le mauvais temps, qui sévissait depuis plusieurs jours, n'a finalement pas perturbé cet après-midi récréatif et les activités initialement prévues en extérieur ont pu finalement avoir lieu.

Les organisateurs n'avaient pas ménagé leur peine pour trouver des attractions : en extérieur il était notamment proposé un

toboggan gonflable, un taureau mécanique sur lequel il faut tenir assis le plus longtemps possible, une course en sac et même une course de tracteurs à pédales pour les plus jeunes.

En intérieur, il était proposé des jeux anciens en bois de fabrication artisanale faisant appel à l'adresse et à la réflexion, mis à disposition moyennant une somme modique par une personne retraitée habitant aux environs. Dès 15 h, les premiers enfants sont arrivés et le groupe s'est rapidement étoffé, la manifestation étant ouverte à tous, et chacun a voulu tester son adresse sur les différents jeux que certains découvraient pour la première fois. Minnie et Mario Bros étaient également de la fête !

Buvette et vente de pâtisseries ont été également proposées sur place puis, à partir de 17 h 30, il a été possible de se restaurer avec l'arrivée d'un commerce ambulante venu d'Ancerville, qui a proposé galettes salées et crêpes sucrées confectionnées exclusivement avec des produits du terroir.

Outre les activités récréatives proposées aux enfants, et même aux adultes, une tombola, qui permettait de gagner, entre autres, un panier garni ou encore une coupe de cheveux auprès d'un salon chaumontais, a été organisée.

Pour terminer agréablement cet après-midi récréatif la projection d'un dessin animé de Disney a été proposée à la salle des fêtes.

Les organisateurs étaient particulièrement satisfaits du succès de cet après-midi.



Le toboggan était très prisé.



Tombera, tombera pas.

# Des cadeaux pour les élèves

L'Association des parents d'élèves du groupe scolaire Villiers-Euffigneix-Buxières a profité du dernier jour d'école pour remettre des cadeaux à chaque élève. Le bureau s'est reconstitué en cours d'année suite à la démission du précédent, de ce fait il ne lui a pas été possible d'organiser une sortie comme c'est le cas chaque année. Vendredi 5 juillet après-midi, vers 15 h, à Euffigneix, des parents ont donc remis à chacun un cadeau constitué d'une entrée au cinéma, d'une autre à la piscine et de friandises.

L'enseignante des CM1-CM2 s'est également vu remettre un bouquet de fleurs en remerciement de ses services, elle quitte en effet le groupe à la prochaine rentrée pour d'autres fonctions.

Pour les élèves de CM2, également scolarisés à Euffigneix, ils se sont vu remettre la semaine dernière une calcula-



Remise des cadeaux à Euffigneix pour les plus grands.

trice ainsi qu'un diplôme de fin d'école primaire. Plus tard, dans

l'après-midi, les élèves de Villiers-le-Sec ont eu le plaisir de

recevoir à leur tour un petit cadeau de fin d'année.



Pour les plus petits à Villiers-le-Sec.

**VILLIERS-LE-SEC.** Le 14 juillet, la municipalité a été particulièrement active. Le matin, le rassemblement devant la mairie et le dépôt de gerbe au monument aux morts a débouché sur un apéritif républicain servi en plein air devant la salle des fêtes, suivi d'un repas républicain dans la salle des fêtes décorée aux couleurs tricolores. Un rendez-vous qui a rassemblé pas moins de 170 convives. Plusieurs associations ont apporté leur aide. Trait et tradition a fourni les couverts. Détente loisirs a assuré le service de la buvette et l'Association des parents d'élèves a amené plusieurs jeux en bois. A partir de 16 h 30, jeunes et moins jeunes ont profité de plusieurs animations : château gonflable, jeu de quilles, pétanque, divers jeux en bois. Les structures fixes à proximité de la salle des fêtes (jeux enfants, installations de fitness, terrain de sport, etc.) étaient également à disposition. Comme à l'accoutumée la buvette a connu un grand succès, de même que le stand de crêpes sucrées. Puis, à partir de 20 h a été proposée une restauration rapide avec sandwiches, buvette, crêpes sucrées afin de patienter jusqu'au spectacle nocturne à



23 h. La municipalité a innové cette année en proposant, à la place du traditionnel feu d'artifice, un spectacle de drones dont l'originalité a incontestablement attiré de nombreux spectateurs venus des villages environnants.

Le spectacle offert était magnifique. Pendant une bonne quinzaine de minutes, des symboles forts de la France se sont succédé dans le ciel : Patrouille de France, l'arc de triomphe, Marianne... Ont aussi été évoqués

des grands événements qui ont traversé la Haute-Marne comme le Tour de France et le passage de la Flamme olympique. Le public ravi a salué cette prestation inédite par des applaudissements nourris.



## Une rentrée dans la bonne humeur au groupe scolaire



Les CP-CE1 à Villiers-le-Sec.

Lundi 2 septembre, les élèves du groupe scolaire Villiers - Buxières - Euffigneix ont fait leur rentrée.

A Villiers-le-Sec, parents et enfants étaient accueillis devant l'entrée de l'école par l'Association des parents d'élèves qui leur a offert cafés, jus de fruits et gâteaux avant que les enfants ne rejoignent leurs classes res-

pectives. Les effectifs restent globalement stables. Au total, 100 élèves sont répartis dans les cinq classes du groupe scolaire, soit trois classes à Villiers-le-Sec et deux à Euffigneix.

Sur le site de Villiers-le-Sec, Karine Colombo, directrice du groupe, prend en charge les élèves de maternelle les plus jeunes, au nombre de 18. Béné-



Les petits de maternelle à Villiers-le-Sec.

ficiant d'une décharge de direction le lundi, elle est secondée par Chloë Biancardi. Laurence Bongiorno a en charge les enfants de moyenne et grande sections de maternelle, soit 17 enfants. Manuella Massenet assure l'instruction des CP-CE1, soit 20 élèves.

Sur le site d'Euffigneix, Martine Defever a la responsabilité de la

classe de CE2 et d'une partie des CM1 avec un effectif de 22 élèves. Sandrine Viard enseigne aux plus grands, soit l'autre partie des CM1 et les CM2, soit une classe de 22 élèves.

La cantine, fréquentée par la plupart des élèves, est assurée sur les deux sites.

## Le soleil fait sortir les chineurs



Le soleil a aidé à la réussite du vide-greniers, dimanche.

Si la température était un peu fraîche ce dimanche 15 septembre lors du vide-greniers organisé par la municipalité, le soleil s'est quant à lui montré généreux, contribuant à la réussite de la manifestation.

Pour les organisateurs la journée a commencé très tôt puisqu'à partir de 7 h, les exposants, environ 70, commençaient à s'installer afin d'accueillir le public. Celui-ci est venu en nombre, simples badauds mais aussi chineurs tentant de réaliser la bonne affaire. Il y en avait d'ailleurs pour tous les goûts : vêtements, jouets, livres, pièces automobiles, mobilier, outillage, accessoires pour bébés tels lits-parapluie. Les amateurs d'objets anciens ont pu également trouver l'objet rare convoité parmi les ustensiles utilisés par nos grands-parents et proposés à la vente : bouilloires ou casseroles en cuivre ou encore fers à repasser que l'on faisait

chauffer sur le coin de la cuisinière ou qu'on remplissait de braises et bien d'autres encore.

Le succès de cette journée a été tel que l'association Détente Loisirs, en charge du stand buvette restauration, a écoulé ses stocks de denrées alimentaires. Tous ont été satisfaits de cette journée, laquelle s'est poursuivie jusque 18 h. Les organisateurs qui ont vu leurs efforts récompensés par la venue d'un public important et les exposants qui, dans l'ensemble, ont réalisé des affaires.



De nombreux exposants et des objets en tous genres.

**Nécrologie : Robert Humbert**  
29 septembre 2024



Robert Humbert est décédé dimanche 22 septembre, après une courte hospitalisation. Né le 9 décembre 1932, au foyer de Georges et Madeleine Humbert, domiciliés à Villiers-le-Sec, Robert était le quatrième d'une fratrie de cinq enfants.

Après avoir fréquenté l'école communale, il a intégré l'école de Malroy en vue de reprendre la ferme familiale. Comme la plupart des jeunes de son âge, Robert a effectué son service militaire dont un mois en Algérie avant de revenir à la vie civile. C'est alors qu'il a repris la ferme familiale qu'il a exploitée jusqu'à la fin des années 1990 lorsqu'il a fait valoir ses droits à la retraite.

Le 25 mai 1974, Robert a uni sa destinée à celle de Denise Rizaucourt de La Genevroye. Le foyer s'est agrandi avec la naissance de leurs deux filles, Isabelle et Florence, puis ils ont eu le bonheur d'avoir deux petits-enfants.

Après sa retraite, Robert est resté actif d'abord en aidant son épouse qui a poursuivi quelque temps l'exploitation. Il a conservé ses tracteurs qu'il entretenait avec soin et qu'il utilisait régulièrement pour les menus travaux qu'il effectuait, tels le façonnage du bois de chauffage. Il était également occupé avec les travaux dans la maison familiale de son épouse à La Genevroye, qu'ils ont voulu rénover.

En 2019, il a perdu son autonomie. Son état s'est alors dégradé. Il a dû être hospitalisé dernièrement et c'est là qu'il est décédé dimanche 22 septembre.

Ses obsèques religieuses seront célébrées mardi 1<sup>er</sup> octobre, en l'église de Villiers-le-Sec.  
A sa famille, nous présentons nos condoléances.

## Le stade de foot reprend du service 2 octobre 2024



Les installations de football du village n'étaient plus utilisées et les enfants qui souhaitent pratiquer cette discipline devaient intégrer l'AJA (Académie Jonchery-Andelot). Du fait du grand nombre d'enfants inscrits, les dirigeants du club AJA ont décidé d'organiser de façon régulière des matches sur le terrain de Villiers-le-Sec. C'était le cas mercredi 25 septembre et l'équipe des plus grands (11 ans) rencontrait l'équipe Ouest 52 qui couvre les communes de Châteauvillain, Maranville et Colombey-les-Deux-Eglises.

L'AJA, sous la présidence d'Amaury Royer, compte en son sein huit équipes d'enfants dont les âges se répartissent de 5 à 11 ans. Les matches enfants ont lieu en principe le samedi, éventuellement le dimanche, exceptionnellement le mercredi. Le stade de Villiers va donc reprendre du service. Le club compte également trois équipes seniors mais actuellement aucun habitant de Villiers ne l'a intégrée.

## La plus haut-marnaise des sections du 21<sup>e</sup> RIC

[Lionel Fontaine](#) - 14 octobre 2024



Un bateau du 21<sup>e</sup> RIC se retourne lors du passage du Rhin, le 2 avril 1945. (Photo Marcel Heckenroth).

**Il y a 80 ans, le 14 octobre 1944, un bataillon de volontaires haut-marnais quittait Chaumont et Langres pour être versé, dans le Doubs, dans le 21<sup>e</sup> régiment d'infanterie coloniale. La particularité d'une de ses unités – la section Théveneau -, c'est qu'elle était composée de volontaires originaires des quatre coins du département, et non pas d'un seul secteur de la Haute-Marne.**

En octobre 1944, plus de 600 volontaires venus des maquis de Haute-Marne étaient versés, en bloc, dans le 1<sup>er</sup> bataillon du 21<sup>e</sup> régiment d'infanterie coloniale, après avoir remplacé les tirailleurs sénégalais en position sur le front du Doubs – d'autres rejoindront le bataillon par la suite. Globalement, chaque unité du I/21<sup>e</sup> RIC a sa « tonalité » haut-marnaise. A la 1<sup>ère</sup> compagnie du capitaine Robert Vial, il y a ainsi une centaine de volontaires du maquis Max (Auberive). A la 3<sup>e</sup> du capitaine Jean Eon, à peu près autant de combattants de la région de Saint-Dizier. Ce caractère régional est beaucoup moins vrai pour la 2<sup>e</sup> compagnie du lieutenant Antoine Chabot, et notamment pour la 3<sup>e</sup> section. Car les combattants du sous-lieutenant Jean Théveneau viennent de tout le département.

### De Montier à Froncles

Ils sont originaires par exemple de la Compagnie du Der, recrutée dans la région de Montier-en-Der. Il s'agit de Jean Bondroit, Georges Cintract et Paul Buat, de Montier-en-Der, Louis Malbranche, de Robert-Magny, mais également de Bragards qui s'étaient cachés dans la région dervoise comme André Blanvalet, Jean Collot, Roger Jouanne ou Jean Steffan.

Autre foyer de recrutement : le groupement de Wassy. Emile Vernet, de Brousseval, et Marcel Nicolas, de Pont-Varin, sont également affectés à la section Théveneau en qualité de chefs de groupe.

En remontant la vallée de la Marne, on parvient à Froncles, d'où sont originaires André Dhermy, Emile Nottebaert, Lucien Poinsot, Jules Schneider, René Tripotin.

Au départ de Saint-Dizier, le 29 septembre 1944. En civil, les volontaires de Montier-en-Der, dont Roger Jouanne, Jean Collot et Georges Cintract qui rejoindront la 3<sup>e</sup> section.



Au départ de Saint-Dizier, le 29 septembre 1944. En civil, les volontaires de Montier-en-Der, dont Roger Jouanne, Jean Collot et Georges Cîntract qui rejoindront la 3e section.

### **Jusqu'en Côte-d'Or**

L'un des plus importants maquis du département, le Bataillon Jérôme (ex-maquis Duguesclin), a fourni également cadres et hommes de troupe à la section. C'est le cas de l'adjudant Georges Holveck, de Langres, du sergent Jean Roy, de Luzy-sur-Marne, d'André Grenèche, de Veuxhaullès-sur-Aube, aux confins de la Côte-d'Or et de la Haute-Marne.

La 3<sup>e</sup> section incorpore encore des hommes du maquis Gérard, de Courcelles-sur-Aujon (caporal Jean Edme, de Langres, Robert Geoffroy, de Louvières), et du maquis de Pincourt, près de Nogent (René Dechanet, de Poulangy).

Les effectifs sont complétés par le sergent Louis Thiriet, de Rupt (près de Joinville), Jean Dubreuil, de Bricon, Lucien Girardot, de Villiers-le-Sec, Robert Tulpin, de Gudmont, Michel Dosières, de Chaumont, Lucien Martin, de Fontaines-sur-Marne, Maurice Jourdheuil, de Riaucourt, et peut-être Berthe ainsi qu'un nommé Lorrain ou Lelorain. Ainsi donc, la section Thévenau réunit, pour le moins, une trentaine de volontaires venus de toute la Haute-Marne.

### **Lourdes pertes**

Le parcours de la 3<sup>e</sup> section durant la campagne 1944-1945 est identique à celui du bataillon. Elle est engagée le 15 novembre 1944 au combat sur le plateau dominant Vermondans, où Paul Buat est blessé. Deux jours plus tard, les hommes du sous-lieutenant Thévenau sont sérieusement éprouvés lors de la progression sur Bondeval. La section est la plus touchée de la compagnie. Parmi les blessés, figurent le sergent Emile Vernet, Jean Bondroit, André Blanvalet, Jean Collot, René Dechanet, Michel Dosières, Lucien Martin, Jules Schneider, René Tripotin, Robert Tulpin. Les trois sergents ont été mis hors de combat, mais le village est occupé le lendemain matin.

La campagne se poursuit dans la forêt de la Harth puis, le 2 février 1945, le bataillon se lance à l'assaut de la cité Sainte-Barbe, commune de Wittenheim, près de Mulhouse. Ici encore, les pertes sont très lourdes. Emile Nottebaert et le sergent Roy sont tués, Jean Dubreuil est blessé. Après avoir assuré la garde du Rhin, période au cours de laquelle meurt Maurice Jourdheuil, le I/21<sup>e</sup> RIC franchit le fleuve de vive force, le 2 avril 1945. Nouvelles pertes, dont le sergent Thiriet et André Grenèche. La fin de la guerre le trouve près du lac de Constance. La section Thévenau, commandée à un moment de la campagne par un officier haut-marnais, le lieutenant Georges Agniel, aura donc déploré la mort de six de ses volontaires haut-marnais. Soit 20 % de ses effectifs originaires du département.

**L. F.**

## Le Café en Chanteur a repris son rythme de croisière



Le Café en Chanteur a repris son rythme de croisière avec ses répétitions de chants. Née de la volonté de quelques bénévoles, cette association propose à ses membres, actuellement au nombre de huit, de se retrouver les lundis soir hors vacances scolaires à partir de 20 h pour un atelier chants. Animé par Patrick Meunier, le groupe travaille sur un nouveau répertoire de chansons françaises de variétés. Il envisage de se produire en concert à la salle des fêtes de Villiers-le-Sec à l'occasion de la Fête de la musique fin juin. Un projet à plus long terme est également envisagé : se produire en Ehpad et animer des après-midi récréatifs. Le groupe est prêt à accueillir toute personne intéressée par le chant et souhaitant passer des moments de convivialité et de plaisir.

## Détente loisirs : dernière journée pêche



Plusieurs prises ont été réalisées.

Dimanche 13 octobre, l'association Détente loisirs a organisé sa dernière journée pêche de la saison à l'étang de Villiers-le-Sec. La pluie qui s'est abattue en début de matinée a sans doute découragé un certain nombre d'amateurs car ils n'étaient que 35 à s'être donné rendez-vous. En outre, l'ouverture de la chasse n'était pas étrangère à cette baisse de fréquentation. Avec le temps froid, les truites se sont montrées peu friandes. Néanmoins, plusieurs belles prises ont été réalisées au cours

de la journée. Comme à l'accoutumée, buvette et restauration étaient assurées sur place, permettant ainsi aux pêcheurs amateurs de se restaurer sans quitter leur poste. Le traditionnel filet garni a été remporté par Laurent Mariet. Quant à Brahim Boumafjer, qui a été le seul à attraper une truite baguée, il a gagné une carte de pêche pour l'année 2025. Enfin, l'association organisera son assemblée générale samedi 30 novembre, à 14 h 30, à la salle du lavoir.



C'était le dernier rendez-vous de la saison.

## On s'informe sur le piratage informatique et la cybercriminalité à Villiers-le-Sec

5 novembre 2024

Le public était particulièrement intéressé par le sujet.



Mercredi 30 octobre, la Fédération des caisses locales Groupama de Haute-Marne a organisé une soirée information sur le piratage informatique et la cybercriminalité à la salle des fêtes de Villiers-le-Sec.

Cette soirée, organisée en collaboration avec les Familles rurales de Haute-Marne, avait pour but d'initier le public présent aux bons réflexes à adopter face à des mails malveillants et surtout comment les détecter. Les cybercriminels ne manquent pas d'imagination pour piéger leurs victimes et obtenir des renseignements confidentiels qui leur permettront d'accomplir leurs forfaits.

Ce sujet d'actualité a attiré un public important, la quasi-totalité des personnes interrogées a déclaré avoir été confrontée à une situation de cyber malveillance.

La réunion a été animée par Guillaume et Maud, conseillers numériques au sein des Familles rurales de Haute-Marne. A partir d'un questionnaire remis à chaque participant, ils ont expliqué comment détecter un mail frauduleux, les bons réflexes à adopter pour éviter de se faire pirater, notamment ne jamais communiquer par mail ou par téléphone des codes confidentiels, surtout ne pas céder à la panique face à un message alarmant ou accusateur : par exemple une carte Vitale n'a pas de date d'échéance et la gendarmerie, la police ou la Justice n'envoie jamais de mail indiquant à son destinataire qu'il est accusé d'un délit quelconque. Enfin, ils ont appris comment constituer un mot de passe suffisamment sécurisé.

Julia, conseillère à Groupama, a expliqué comment bénéficier des services d'un assureur en cas d'informations calomnieuses déposées par un tiers, d'usurpation d'identité ou de harcèlement informatique.

Les personnes présentes étaient satisfaites de leur soirée qui leur a permis d'avoir des informations sur la cybercriminalité et comment s'en prémunir.

Un apéritif dînatoire a agréablement clôturé cette soirée et a permis à chacun d'échanger sur le sujet.

**De notre correspondant  
Jean-Marc Mangin**

# Aux couleurs d'Halloween



**VILLIERS-LE-SEC - EUFFI-GNEIX-BUXIÈRES.** Samedi 2 novembre, l'Association de parents d'élèves (APE) de Villiers-Euffigneix-Buxières a invité les enfants du groupe scolaire à participer au défilé d'Halloween dans les rues de Villiers-le-Sec. Le rendez-vous était fixé à 14 h 30 devant la salle des fêtes, ce ne sont pas moins de 57 enfants qui ont pris part à la ma-

nifestation. Afin d'assurer une sécurité optimale, les membres de l'APE se sont mobilisés et ont demandé que chaque enfant soit accompagné d'au moins un parent. La municipalité a apposé des panneaux tout au long du parcours signalant le défilé et limitant la vitesse à 30 km/h. Le cortège est parti de la salle des fêtes, accompagnant son déplacement d'un concert de

boîtes de conserve. Un premier arrêt a eu lieu devant la mairie, puis le cortège a remonté la rue Principale jusqu'au Comptoir du Jardinier où un goûter leur a été servi. Chaque enfant s'est vu offrir une gaufre ainsi qu'une boisson, chaude ou froide selon leur goût. Tout au long de leur parcours, les enfants se sont vu également remettre bonbons et friandises par les habitants.

Cette manifestation s'est déroulée dans de très bonnes conditions et l'APE a remercié toutes les personnes qui ont contribué à sa réussite : bénévoles, habitants, Emilien Humbert et la municipalité. Bien entendu, un grand merci a également été adressé aux enfants pour leur participation et leur sourire.

## Une plongée dans l'histoire liant les Etats-Unis à Chaumont



Ce samedi 9 novembre, Chaumont US Memory a ouvert au public son salon d'exposition, situé à côté de la mairie de Villiers-le-Sec.

**HISTOIRE.** Basé à Villiers-le-Sec, Chaumont US Memory a ouvert au public son salon d'exposition, samedi 9 novembre. Une seconde journée portes ouvertes aura lieu ce dimanche 10 novembre.

Samedi 9 novembre, l'association Chaumont US Memory a ouvert au public son salon d'exposition, situé à côté de la mairie de Villiers-le-Sec. « Cette manifestation a pour objectif de nous faire connaître des Villiers-le-Secois et plus largement des Haut-Marnais. Ce matin, nous avons reçu des visiteurs qui venaient du secteur du Montier-en-Der. Ce moment de convivialité a également pour but de remercier la mairie qui nous a chaleureusement accueillis », explique le président de Chaumont US Memory, Jacky Rusnov. Par vagues, des visiteurs sont venus découvrir l'histoire qui lie les Etats-Unis à la Haute-Marne et plus précisément Chaumont. Elle remonte à Gilbert du Motier, marquis de La Fayette et

se poursuit avec le général John Pershing et son grand quartier général implanté dans la ville-préfecture durant la Première Guerre mondiale. De 1952 à 1967, des soldats américains ont foulé le sol de "Chaumont Air Base", situé à Semoutiers-Montsaon.

Durant cette journée portes ouvertes, les visiteurs ont pu notamment observer des smokings d'officier américain authentique transmis par la fille du général Clark, des uniformes américains de la Première Guerre mondiale, des bouts d'avions, la clé honorifique du "village Pershing", des rations et des 45 tours provenant de "Chaumont Air Base". Le clou du spectacle est la plaque de la statue de la Liberté dédiée à l'amitié franco-américaine datant de 1956. Ils ont également pu feuilleter le magazine de la base américaine de Semoutiers-Montsaon. Une seconde journée portes ouvertes est programmée ce dimanche 10 novembre de 14 h à 18 h.



Par vagues, des visiteurs ont venu découvrir l'histoire qui lie les Etats-Unis à la Haute-Marne et plus précisément Chaumont.



## VILLIERS-LE-SEC Américains à Chaumont ? Jacky vous dit tout

Page 8

# Revivez la présence américaine

**VILLIERS-LE-SEC** Jacky Rusnov, président de l'association US Memory et toute son équipe ont décidé d'ouvrir les portes de leur local dédié à la présence américaine en Haute-Marne. Souvenir, souvenir...

**E**t pourquoi ne pas organiser une petite virée de l'autre côté de l'atlantique mais... sans quitter la Haute-Marne ? Entrez dans le petit musée de l'association US Memory et découvrez 12 ans de recherches. Le rendez-vous est donné au local de l'ancienne bibliothèque à côté de la mairie de Villiers-le-Sec le samedi 9 et le dimanche 10 novembre, de 14 à 18 h pour une visite gratuite des lieux. « *Le but est de faire vivre la ville et de se remémorer ces belles années* », explique Jacky Rusnov, en détaillant ce beau projet qui lui tenait particulièrement à cœur.



Us memory a déjà sorti deux ouvrages. Un troisième arrive... Photo: Julie Arnoux

### PAR PASSION

Il se présente comme un vrai passionné des États-Unis, curieux d'en apprendre toujours plus sur la culture américaine depuis son adolescence. Parmi ses rêves, rencontrer les habitants d'Owasso, une ville de l'Oklahoma jumelée avec Chaumont, et visiter la statue de la Liberté, l'emblématique monument de la côte new-yorkaise. C'est à quatorze ans qu'il se découvre un intérêt profond pour les US en travaillant à la base militaire de Semoutiers alors Chaumont Air base. Durant cette période, début des années soixante, Jacky découvre un autre monde qui le passionne encore aujourd'hui. C'est pour cela qu'il prend tant de plaisir à raconter toutes sortes d'histoires et anecdotes concernant les soldats américains ayant vécu en Haute-Marne

sur la période de 1952 à 1967. « *C'est en rencontrant des gens et en partageant cette passion que l'on a réussi à finaliser ce projet* » développe Jacky.

**« Ils m'ont laissé un parfum d'opulence, ce sont des gens simples qui m'ont marqué. »**

C'est avec engouement et à l'occasion des 100 ans de la libération de Chaumont et de l'anniversaire des 100 ans du monument franco-américain que Jacky se met

à ressortir de belles reliques d'antan. Des objets uniques qui ont tous un lien avec la base.

### UN PEU D'HISTOIRE

Durant la guerre froide opposant l'OTAN et l'Union soviétique, l'organisation transatlantique a négocié en 1951, la construction d'une base aérienne en France afin d'y faire installer l'escadron de l'USAFE (United States Air Force in Europe) sur un terrain auparavant abandonné. L'année d'après, le site Chaumont-Semoutiers est constitué de 255 tentes et 24 bâtiments préfabriqués. Les travaux d'aménagement de la base continuent jusqu'en 1956 sous la direction de deux architectes, jusqu'en 1967 avec le départ

des Américains. La base a alors commencé à accueillir des troupes françaises.

## UN HÉRITAGE FORT

Jacky a dans un premier temps tenu un magasin de maquettes à Chaumont. Attaché à ses souvenirs et au pays de l'oncle Sam, l'objectif est de raconter des histoires aux gens pour ne pas que cette période de l'histoire tombe dans l'oubli.

*« Ils m'ont laissé un parfum d'opulence, ce sont des gens simples et passionnants qui m'ont marqué »*, affirme Jacky avec des étoiles dans les yeux. C'est lors de la cérémonie du 11 novembre 2012 qu'il décide de se concentrer sur la présence américaine. Aujourd'hui, accompagné de 50 adhérents, c'est avec entrain et passion qu'il collectionne toutes sortes d'archives pour construire cette exposition.

*« On a des jeeps, des milliers de documents d'archives, des uniformes d'époques, et même un drapeau décoré par l'ambassade américaine »* énumère Jacky. Pour ces deux jours de portes ouvertes, les deux livres évoquant les années d'amitié franco-américaine écrits par l'association seront également en vente. Et ce n'est pas fini...

*« Dans la vie, quand on n'a plus de projets, on n'a plus de rêves »* conclut Jacky.

Lucas Delattre

## Graines de pizzaïolos 17 novembre 2024



Ce mercredi 13 novembre, des enfants de la micro-crèche sont venus découvrir l'atelier de fabrication de pizzas de Fabrice Scholler.

Agés de seulement 2 ans, Faustine, Charlotte et Gaspar, auxquels s'est jointe Camille, 7 ans, ont été invités à confectionner eux-mêmes leurs pizzas en disposant tous les ingrédients nécessaires (sauce tomate, jambon, champignons, fromage et olives) sur un fond de galette déjà préparé, ce qu'ils ont fait avec beaucoup de sérieux et d'attention.

Les enfants étaient tous très contents de participer à cette activité d'autant qu'ils se sont vus remettre le fruit de leur travail qu'ils ont pu déguster en famille ou avec leurs animatrices.

La micro-crèche de Villiers-le-Sec dépend de la Fédération des associations ADMR (Aide à domicile en milieu rural) du Pays Chaumontais. Elle accueille une quinzaine d'enfants actuellement, elle organise régulièrement des activités adaptées à leurs âges respectifs.

Les animatrices et les personnes qui encadraient cette visite remercient Fabrice Scholler pour son accueil et sa disponibilité.

La prochaine animation de la micro-crèche est prévue le 16 décembre, à 17 h, et les enfants auront le plaisir de voir le père Noël.



**Marchés de Noël : des dates à ne pas manquer**  
27 novembre 2024



Depuis quelques années, les marchés de Noël sont devenus des rendez-vous chaleureux et festifs pour nous faire vivre la magie de Noël. Et ils sont encore très nombreux, en Haute-Marne, en cette fin d'année. On pourra déambuler parmi les chalets en bois et stands d'artisans et producteurs locaux, y trouver des décorations pour nos tables de fêtes et des cadeaux à glisser sous le sapin. On se réchauffera volontiers avec un chocolat chaud ou du vin chaud au bon goût d'épices, tout en dégustant les irrésistibles marrons grillés. La boîte aux lettres du père Noël accueillera les lettres des enfants dans de nombreuses communes et l'homme en rouge fera aussi son apparition sous les regards ébahis des petits. Des festivités qui annoncent bien les fêtes de fin d'année.

[...]

**Samedi 30 novembre et dimanche 1<sup>er</sup> décembre**

[...]

**VILLIERS-LE-SEC : marché de Noël**, au Comptoir du jardinier, samedi et dimanche, de 9 h à 18 h 30. Quelque 30 exposants sont attendus, et la venue du père Noël sera organisée. Vin chaud et marrons chauds seront proposés aux visiteurs.

[...]

De nombreux exposants!

Votre magasin vous invite à son incontournable

**MARCHÉ DE NOËL**

RESTAURATION SUR PLACE

**Samedi 30 Novembre et Dimanche 1<sup>er</sup> Décembre**

DE 9H À 18H30

BALADES À PONEY!

MICKEY ET MINNIE SERONT ÉGALEMENT PRÉSENTS 🍷

Et quelques surprises ... VOUS ATTENDENT!

52000 VILLIERS-LE-SEC

